
В ходе Второго Международного форума «Технопром», который в начале июня прошел в Новосибирске, не было подписано грандиозных со-
глашений с инвесторами и не заявлялось о предстоящей реализации масштабных проектов. Однако это не означает, что форум ничего не дал 
для роста инвестиционной привлекательности Новосибирской области. Напротив, он продемонстрировал российскому и международному 
деловому сообществу, что регион располагает двумя важными условиями для привлечения инвестиций: мощным научно-технологическим и 
промышленным потенциалом, с одной стороны, и вниманием федеральных властей — с другой. Теперь задача новосибирских властей и 
предпринимателей состоит в том, чтобы конвертировать возможности «Технопрома» в конкретные бизнес-решения.

— форум —

Первый «Технопром», напомним, прошел 
в ноябре 2013-го, и его успех подвиг руко-
водство региона к тому, чтобы сделать фо-
рум ежегодным. Тезис «Эпоха технологиче-
ских преобразований: время новых побед» 
стал главной темой «Технопрома-2014», а ак-
цент в обсуждениях на круглых столах и пле-
нарных заседаниях был сделан на развитии 
оте чественной глобальной навигационной 
спутниковой системы (ГЛОНАСС).

Космический масштаб
Пожалуй, как каждый форум такого масшта-
ба, «Технопром» тоже стал площадкой для 
заключения соглашений и обсуждения кон-
трактов, имеющих отношение к его темати-
ке. Инициатором или участником большин-
ства из них выступила Сибирская государ-
ственная геодезическая академия (СГГА). 
Так, меморандум о доверии в деле развития 
и продвижения наземной инфраструктуры 
ГЛОНАСС в Новосибирской области на ос-
нове международного опыта был подписан 
новосибирским вузом с бельгийской компа-
нией Creative Geosensing SPRL-s. Также было 
достигнуто соглашение о намерениях в об-
ласти совершенствования эфемеридно-вре-
менного обеспечения ГЛОНАСС (от него за-
висит точность определения координат). По-
мимо СГГА подписи под меморандумом по-
ставили Сибирский государственный аэро-
космический университет им. академика 
М. Ф. Решетнева, Сибирский НИИ метроло-
гии, департамент информатизации и раз-
вития телекоммуникационных техноло-
гий Новосибирской области и ОАО «Инфор-

мационные спутниковые системы им. ака-
демика М. Ф. Решетнева» (Красноярский 
край). Кроме того, ряд сибирских компаний 
и СГГА подписали меморандум об образова-

нии кластера «Профессиональные пользо-
ватели наземной инфраструктуры глобаль-
ных навигационных спутниковых систем». 
Был подписан бессрочный меморандум о 

сотрудничестве между Сибирским отделе-
нием РАН и федеральным Фондом перспек-
тивных исследований. Документ касается 
совместной работы двух структур по созда-

нию высокотехнологичной продукции во-
енного и двойного назначения. Кроме того, 
как было объявлено в ходе форума, Новоси-
бирская область готовится к подписанию со-
глашения с двумя соседними регионами — 
Омской областью и Алтайским краем. До-
кументом предусмотрено взаимодействие 
станций, использующих ГЛОНАСС. По сло-
вам врио губернатора Новосибирской обла-
сти Владимира Городецкого, «это обеспечит 
для пользователей сети единое высокоточ-
ное пространство, позволит решить задачу 
по повышению доступности сервиса и вне-
дрить новые технологии».

В ожидании оборонзаказа
Все эти документы, безусловно, представля-
ют собой определенные шаги в повышении 
инвестиционной привлекательности Ново-
сибирской области. Однако практическая 
значимость «Технопрома» определяется не 
только числом подписанных соглашений. 
Возможно, более сильным сигналом для по-
тенциальных инвесторов является внима-
ние к новосибирскому форуму со стороны 
федеральной власти. И в этом смысле «Тех-
нопром» себя оправдал. Вице-премьер рос-
сийского правительства и председатель орг-
комитета форума Дмитрий Рогозин выбрал 
Новосибирск для нескольких программных 
заявлений, касающихся развития техноло-
гий и промышленности в России. «Програм-
ма тотального вытеснения импорта, созда-
ние автономной системы производства — 
такой вектор задает сегодня правительство», 
— отметил господин Рогозин, добавив, что 
«Новосибирская область готова 
двигаться в этом направлении». 
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Второй «Технопром», по мнению его организаторов, смог повысить качество аудитории форума

— бизнес и власть —

В 2013 году российские и зару-
бежные инвесторы сократили 
вложения в экономику Алтайско-
го края. Региональные чиновни-
ки на данные статистики тем не 
менее смотрят с оптимизмом. 
Темпы привлечения инвестиций 
хоть и ниже 2012 года, но в аб-
солютном объеме добиться ро-
ста привлечения средств все же 
удалось. Эксперты, ссылаясь 
на независимый аудит, отмеча-
ют позитивные тенденции в вы-
страивании отношений бизнеса и 
власти. Представители местного 
бизнес-сообщества в это же вре-
мя сетуют на несбалансирован-
ность вложений между реальным 
сектором и сферой услуг.

По данным Алтайкрайстата, в 
2013 году объем инвестиций в ос-
новной капитал в Алтайском крае 
составил почти 93 млрд руб., что на 
4,2% выше аналогичного показате-
ля 2012 года. При этом темпы ро-
ста инвестиций в 2013 году замед-
лились. Для сравнения: в 2012 году 
объем инвестиций вырос на 19,2% 
к уровню 2011 года. Тем не менее 
власти довольны прошлогодней 
активностью инвесторов. «Улучше-
ние инвестиционного климата рас-
сматривается нами в последние го-
ды в качестве приоритетного, — от-
метил губернатор Алтайского края 
Александр Карлин. — Можно ска-
зать, что в других регионах объемы 
инвестиций выше. Но нужно иметь 
в виду, что на Алтае большинство 
ключевых отраслей экономики не 
являются слишком инвестиционно 
емкими».

По данным вице-губернатора 
Михаила Щетинина, на динамику 
инвестиций в основной капитал в 
2013 году влияло в первую очередь 
общее замедление темпов роста эко-
номики России, что снизило при-
влекательность целого ряда инве-
стиционных проектов, а также уве-
личило сроки их окупаемости. Ска-
залось также изменение требова-
ний к качеству кредитов и залогово-
му обеспечению, что замедлило сро-
ки оформления кредитов, отложило 
начало реализации ряда проектов. 
Сыграло свою роль и ухудшение фи-
нансового состояния ряда отраслей, 
например сельского хозяйства по-
сле засухи 2012 года. По данным чи-
новника, рост инвестиций наблю-

дался в базовых отраслях — энерге-
тике, транспорте. Заметно возросла 
инвестиционная активность в добы-
вающем секторе и сфере туризма. 
Одной из знаковых тенденций про-
шлого года, отмечают в краевой ад-
министрации, стало продолжение 
роста инвестиций в основной капи-
тал малых и средних предприятий. 
«За последние восемь лет целый ряд 
компаний смогли благодаря грамот-
ной политике менеджмента, посто-
янному обновлению фондов из ма-
лых, почти семейных предприя-
тий вырасти до уровня средних и 
даже крупных. Именно на этот сег-
мент направлены меры и институ-
ты поддержки инвестиционного 
процесса. Это гарантийный фонд, 
фонд микрозаймов, субсидирова-
ние процентных ставок и затрат на 
приобретение оборудования, цен-
тры поддержки предприниматель-
ства», — подчеркнул господин Ще-
тинин. Объем средств, направлен-
ных на реализацию государствен-
ной поддержки — субсидирование 
процентной ставки по привлечен-
ным кредитам, субсидирование на-
лога на имущество в рамках краевой 
инвестиционной программы, — в 

2013 году увеличился на 21,3%. Объ-
ем обслуживаемых кредитов, при-
влеченных на условиях субсидиро-
вания, вырос на 42,2% и достиг поч-
ти 4 млрд руб.

Благоприятный инвестицион-
ный климат — это в первую оче-
редь наличие необходимой инфра-
структуры и отсутствие админи-
стративных барьеров для бизнеса, 
убежден аналитик инвестиционно-
го холдинга «Финам» Антон Соро-
ко. Налоговые преференции, по его 
мнению, конечно, являются спо-
собом привлечения компаний, но 
при этом назвать их ключевым фак-
тором при принятии решений биз-
несом нельзя.  Именно зарубежный 
капитал становится драйвером ро-
ста ВВП, формирующегося намно-
го выше среднемировых значений. 
«В целом можно сказать, что работа 
над повышением инвестиционной 
привлекательности региона ведет-
ся достаточно активно (это, кстати, 
было отмечено и в недавнем иссле-
довании АСИ). Надо отметить, что 
не нужно ставить себе задачу кон-
курировать с какими-либо развиты-
ми центрами сосредоточения капи-
талов — нужно просто работать над 
достижением позитивной динами-
ки по всем ключевым показателям 
деятельности региона», — 
полагает аналитик.

Сбавили обороты
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Для увеличения потока инвестиций 
бизнесу необходимо внимание 
региональных властей
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